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7月20日，中国女排从福建漳州基地启程，出征巴
黎奥运会。这支中国三大球的王牌之师，能否在强敌
环伺的巴黎奥运会上打出女排精神，力争佳绩，是无数
中国人的期待。而主攻手朱婷在短短的时间内能否完
全融入球队，丰富中国女排的技战术打法，也将成为决
定中国女排奥运表现的关键因素。

历经持久战般的世界女排联赛，中国女排最终锁
定了巴黎奥运会参赛资格，也通过比赛筛选出参加巴
黎奥运会的12人名单，分别是主攻李盈莹、朱婷、张常
宁、吴梦洁，副攻袁心玥（队长）、王媛媛、高意，二传刁
琳宇、丁霞，接应龚翔宇、郑益昕和自由人王梦洁。

巴黎奥运周期，中国女排在主教练蔡斌的率领下，
完成了队伍的新老交替。在奥运名单中，朱婷、张常
宁、丁霞、袁心玥、龚翔宇是参加过里约、东京两届奥运
会的队员，其中朱婷是东京奥运周期的中国女排队长，
袁心玥在巴黎奥运周期出任中国女排队长。龚翔宇、
张常宁、丁霞不但是中国女排战术体系的主力队员，也
提升了中国女排的阵容深度。

李盈莹、王媛媛、刁琳宇和王梦洁在巴黎奥运周期
随中国女排参加了多项国际大赛，积累了丰富的经验，
成长为球队的中坚力量。李盈莹、王媛媛、王梦洁参加
过东京奥运会，在巴黎奥运周期仍是主力选手，在中国
女排快速多变的战术体系中，肩负起进攻、拦网和防守
的重任。刁琳宇在2024世界女排联赛分站赛中排名
二传榜首位，也是中国女排的重要一环。

但今年的世联赛也让中国女排暴露出不少问题短
板，这些都亟待中国女排尽力弥补。世联赛期间，朱
婷、张常宁和庄宇珊的加入提升了中国女排的战术深
度。朱婷在对阵保加利亚和德国队两场比赛中首发，
但在接一传成功率和融入球队攻防体系方面还需改
善。副攻王媛媛新赛季在攻防两端手感火热，昔日短
板发球如今也成为得分武器，但她与袁心玥都存在面
对压制调整偏慢的问题。

中国女排在二传位置也有较大的提升空间。世联
赛香港站，二传出现了和主攻失配的事故。功勋二传
丁霞还暴露出体能问题。这些短板的存在，让如今的
中国女排在遭遇世界顶级强队时，会因为攻强守弱，打
法相对单一，影响场上发挥。

在世联赛之后，蔡斌带领中国女排进入封闭集训，根
据前期在世界女排联赛暴露出的问题，进行针对性训
练。朱婷和张常宁此前与中国女排合练不多，她们也通
过这次集训和队友进行了较好地磨合。据蔡斌介绍，朱
婷在训练中很投入，在能力、经验和关键球的处理上，对
球队有很大帮助。队伍会根据她的身体情况和自身感受
做出相应安排，在确保健康的前提下发挥好她的作用。

根据巴黎奥运会小组赛程，中国女排身处A组，将先
后迎战美国、法国和塞尔维亚女排。此前12支球队已通
过抽签分成三个小组，每组四队。小组赛阶段各球队将
通过单循环较量排定座次。获得各组前两名以及成绩最
好的两个小组第三名共8支球队晋级8强淘汰赛。

根据赛程，中国女排将在北京时间7月29日晚迎
战本届奥运会的第一个对手美国女排。这是中国女排
连续第二届奥运会与美国女排同分在一个小组。此后
中国女排还将迎战东道主法国女排和塞尔维亚女排。
根据奥运规程，每个小组的前两名加上成绩最好的两
个小组的第三名进入淘汰赛阶段。中国女排不仅需要
去拼小组出线权，还需争取较高排名，在淘汰赛迎战相
对较弱的对手。

对于即将到来的巴黎奥运会，蔡斌认为意大利女
排的整体实力最强，攻防较为均衡，夺得世界女排联赛
冠军绝非偶然。美国、塞尔维亚、土耳其、波兰、巴西和
日本等队也都有比较强的实力，谁能走得更远，比赛时
的状态和发挥是最为关键的因素。 本报综合消息

强敌环伺 中国女排需要超强发挥

北京时间7月21日，崔永熙的经纪公司表示，此前
与 NBA 开拓者队签订下 Exhibit-10 合同的中国球员
崔永熙，由于在与黄蜂队的比赛中腿部肌肉轻微拉伤，
因此他将在近日回国进行调整休养一段时间。同时，
崔永熙计划在8月初再度前往美国，参加开拓者队的
季前训练营，继续追逐NBA梦想。

虽然崔永熙在此前NBA选秀大会上落选，但他很
快就与开拓者队签订了合同。崔永熙也代表开拓者队
出战了几场夏季联赛。崔永熙态度积极，在防守端的努
力与投入也赢得了球队上下的认可。但不走运的是，崔
永熙在与黄蜂队的比赛中腿部肌肉轻微拉伤。虽然拉
伤程度不算严重，但在经过慎重考虑后，崔永熙决定在
近日返回国内，进行短暂的调整与休息。但崔永熙并未
放弃NBA梦想，他计划在8月初继续前往美国，与开拓
者队一起训练，并参加热身赛。

崔永熙目前得到的是Exhibit-10合同，他希望通
过自己的努力赢得双向合同，但想要实现这个目标并
不容易。目前开拓者队只有一个双向合同名额，崔永
熙面临着很激烈的竞争。 本报综合消息

崔永熙小腿肌肉拉伤回国休整

新华社巴黎7月20日电（记者 张百
慧 高萌 乐文婉）巴黎奥运会网球比赛
将于 7 月 27 日至 8 月 4 日在法网举办
地——罗兰·加洛斯球场举行。根据国
际网球联合会确认的参赛名单，本届奥
运会将有41个国家和地区的184名运动
员参与角逐男女单打、男女双打和混合
双打5个项目的奖牌。

在这一长期被欧美强手统治的项目
中，中国球员已整整16年未能踏上奥运
领奖台。今年，由张之臻、郑钦文领衔的
1 男 6 女国家队阵容较前几届奥运会有
所突破，中国军团有望再次向奖牌发起
冲击。

今年夏天，在大满贯赛事的“前后夹

击”之下，多位名将决定放弃逐梦巴黎奥
运。但是罗兰·加洛斯的红土球场并不
会因此黯淡：除纳达尔、德约科维奇等进
入退役前奏的顶级选手最后征战奥运之
外，阿尔卡拉斯、辛纳等新一代王者将首
次为国出征，反而让本届奥运会更具看
点和“划时代”意义。

如今，网球项目依旧是欧美人的天
下，但中国球员正努力取得突破。今年，
中国队派出张之臻征战男单，郑钦文、袁
悦、王欣瑜、王曦雨参加女单。女双则采
用“老带新”的模式，中国队派出张帅/袁
悦和郑赛赛/王欣瑜两对组合。七人战
队当中，仅有张帅、郑赛赛拥有奥运比赛
经验。但是换个角度看，中国男网凭实

绩获得奥运单打参赛资格，中国女单队
伍虽然由首次参加奥运的四朵小花组
成，却也是本届奥运会女单项目中6个满
额出战的军团之一。见微知著，正在崛
起的新生代球员有望进一步靠近领奖
台。

男单方面，状态渐入佳境的张之臻
凭借杭州亚运会冠军获得了直通巴黎奥
运会的入场券。在奥运会前的最后一场
大满贯赛事——温网中，张之臻又历史
般地成为首位来自中国大陆的男单种子
选手，并在近期创下世界排名新高。本
赛季法网期间，张之臻曾向媒体表示，这
将是自己的第一次也可能是最后一次奥
运会经历，会全力以赴打好比赛。作为
现任中国“一哥”，张之臻已连续两届法
网闯入男单第三轮，擅长红土作战的他
或将让中国男网奥运战绩出现提升。

女单方面，中国队集结了国内目前
单打世界排名最高的四名球员，她们近
几年在网球赛事中逐渐崭露头角。其
中，世界排名第8的郑钦文凭借亚运会女
单冠军获得了巴黎奥运会资格，并在今
年澳网中夺得女单亚军，创下个人最好
成绩。排名第36位的王欣瑜近期表现尤
为亮眼，职业生涯首进温网16强。目前，
中国队女单奥运最好成绩仍为李娜在
2008年北京奥运会取得的第4名；女双组
合李婷/孙甜甜则在 2004 年雅典奥运会
上斩获金牌。如今，中国姑娘若能延续
此前的强劲势头，或可取得突破。

由于巴黎奥运会规定参加混双比赛
的16支队伍只能由已获得单打或双打资
格的球员组成，而且除东道主外，混双名
额将分配给综合排名最高的组合。因
此，张之臻和郑钦文能否携手出战混双，
还需等待7月24日公布的最终结果。

三年前，杨倩获得东京奥运会首金，
以总成绩 251.8 环的成绩将射击女子 10
米气步枪项目金牌收入囊中，为中国代
表团打响了开门红。今年，杨倩却无缘
巴黎奥运会。

杨倩接受采访时表示：“运动成绩上
的起伏太正常了，打出自己应有的水平

就是成功，但是对于外界来说，可能你只
有得到冠军才是成功，但可能我们大部
分时间都是在经历失败吧。”

杨倩继续说道：“人生的每一个阶段
都有当下对自己来说最重要的事情，所
以我把我觉得最想去做、最应该做的事
情去做了之后其实就也还好。”杨倩透露

因为妈妈身体一直不太好，去年有一段
时间一直陪着她走完最后的时光。

虽然杨倩的落选让不少人感到遗
憾，但高水平运动员出现一段时间的状
态下滑是正常现象，同时也凸显了中国
射击队人才济济，位置竞争非常激烈。

本报综合消息

7 月 21 日，中国篮协宣布郭士强出
任中国男篮主教练的消息。由于中国
男篮主教练需要专职教练，因此郭士强
将不再担任广州男篮主教练。从目前
情况来看，无论是执教经历、调教年轻
球员的水平还是与中国男篮的契合度，
郭士强都是当下中国男篮主帅的最合
适人选。

由于中国男篮在最近一年多时间内
没有重大赛事任务，因而郭士强有相对
充足的时间去组建与磨合阵容，但同时
他面对的压力也是巨大的。中国男篮希
望能够通过 2027 年世界杯获得 2028 年
洛杉矶奥运会的参赛资格，但他们目前
与世界篮球的水平相差甚远。而这也是
郭士强任期内最大的挑战。

在乔尔杰维奇下课后，中国篮协曾
让郭士强担任代理主帅。后者带队完成
了今年夏天的国家队热身赛征战，虽然
战绩不理想，但他们在这个过程中也有
一些收获。

从很多方面来看，郭士强出任中国
男篮的主教练是目前情况下最合适的选
择。首先，中国男篮主帅位置需要一名
本土教练，郭士强则是国内教练当中的
佼佼者。郭士强的执教经验丰富，这是
其他很多国内教练所无法比拟的。郭士
强此前当过国家队助教，也在CBA主教
练的位置上干了多年。

其次，郭士强的优势之一是善于调
教年轻球员。这从过去几年他执教广州
队时所带来的一系列积极变化中就能看

出。而目前中国男篮这些球员大部分是
年轻球员，他们都是为了2027年世界杯
准备的球员。

最后，郭士强对于这些球员足够熟
悉与了解，他也能知人善任，这是很多外
籍教练所无法比拟的优势。而且，郭士
强与球员之间的关系很好，这有助于队
伍的团结建设。

目前，中国男篮仍然处于低谷当中，
队伍已经连续错失了两届奥运会，全面
落后世界篮球已是不争的事实。他们能
否在洛杉矶奥运会上重返赛场？前景很
不乐观。而在这个时候，郭士强能够接
下中国男篮这个“烫手山芋”，他自然明
白所要面对的是何等压力，而他也必须
勇于接受挑战。 本报综合消息

东京奥运首金得主杨倩为何无缘巴黎？

郭士强掌印中国男篮是当下最理想选择

新华社巴黎7月20日电（记者 姬烨
王安 浩维）在20日进行的国际奥委会执
委会会议上，国际奥委会主席巴赫在听
取巴黎奥组委作的汇报后表示，巴黎奥
运会已准备就绪，筹备工作一切顺利。

巴黎奥组委表示，在距离奥运会开幕
还有6天之际，已有一半的参赛国家（地区）
奥委会抵达巴黎，2000余名运动员入住奥

运村，17个比赛项目展开训练，而首场比赛
将于7月24日、也就是开幕式前两天举行，
超过880万张门票已售出，6500余名媒体
记者和相关工作人员已抵达巴黎……

本届奥运会的开幕式将在塞纳河上
举行，按照巴黎奥组委的设想，开幕式将
在夕阳余晖之下，沿着塞纳河缓缓拉开
大幕。运动员乘坐游船从奥斯特里茨桥

由东向西出发，航行6公里至埃菲尔铁塔
对岸的特罗卡德罗广场，参加在那里举
行的庆祝仪式。

在当天执委会新闻发布会上，国际奥
委会发言人马克·亚当斯在回答记者关于
开幕式的提问时表示，这将是夏季奥运会
历史上首次在体育场之外举行开幕式，他
认为这场开幕式将让人“刮目相看”。

国际奥委会：巴黎奥运会已准备就绪

巴黎奥运会网球项目：郑/张领衔 中国“新生代生代””能否突破能否突破？？


